

ALOCUCION

pronunciada por don José Montealegre P. en la manifestación pública que el "Club Estrada Cabrera" y el pueblo de Cobán, hicieron con motivo del triunfo de su candidato.

SEÑORES:

EL voto unánime del pueblo guatemalteco ha hecho triunfar la candidatura del Licenciado Estrada Cabrera. No surgió ninguna otra candidatura. ¿Porqué sería? ¿Porque el pueblo no ha podido? No, mil veces no. El pueblo lo puede todo.

Señores: el pueblo es prepotente, el pueblo es invulnerable, el pueblo es la mayoría, el pueblo es la fuerza, el pueblo es la luz; el Gobernante es su reflejo; luz opaca, reflejo opaco; luz brillante, reflejo luminoso!

El mas alto principio, señores, de la verdadera democracia, és, sin duda, el sufragio libre, el sufragio universal. Haber implantado este principio en sus leyes, ha costado grandes hecatombes á las naciones del Antiguo y Nuevo Continente. Sí, en ellas, ha habido esfuerzos titánicos de hombres que han sucumbido al peso de las avalanchas de la ignorancia.....!

Debemos estar ufanos y gloriosos nosotros los guatemaltecos, de tener en nuestra Ley Constitutiva un artículo que dice: "Un Ciudadano con el título de Presidente de la República, ejerce el Poder ejecutivo y será elegido popular y directamente."

Señores: el triunfo del candidato del Partido Liberal de Guatemala ha sido el triunfo popular, ha sido el triunfo de la idea que germina en los corazones que palpitan de entusiasmo al dulce sonido de las palabras libertad y civilización.

Los liberales han hecho que la fuerza moral de la idea se extienda y entre, por decirlo así, á encarnarse en todos los ciudadanos al tiempo de depositar su voto. Esto nos ha hecho triunfar en las elecciones para Presidente de la República.

Es innegable, señores, que la idea liberal es la idea de la luz, es la idea que permite el razonamiento; que admite la física, la química, la astronomía, la ciencia: es la idea que admite á Dios, pero al Dios bueno.

Los conservadores, los ultramontanos, esos que han deificado á Carrera y á Cerena, no creen en el Dios bueno; ellos lo materializan en un viejo de larga barba áspera fulminando rayos por los ojos, aplastando pueblos con las manos. Ellos son también los que niegan la ciencia y se imaginan, entre otros mil errores, que el simple chisporroteo de una vela de sebo encendida y detenida en la boca de una botella, pueda cambiar, detener, en una palabra, nulificar el curso de las leyes sabias é infalibles del Creador...

Señores, para concluir, sólo me resta agregar pocas palabras más:

Los liberales son los que quieren la unión de Centro América, la paz, la libertad y la civilización.

¡Vivan Centro América y los hombres de ideas levantadas!

HE DICHO.

Cobán 10 de Julio de 1904.